
 
 

北大德国校友会举行揭牌庆典暨首届年会 

我们都是北大人！ 
本报记者  范  轩 

 

 
德国的北大校友，终于找到了自己的“组织”！ 

 

世界高等教育，正经历着经济的诱惑、结构的冲击；而中国的大学，在利

字当头的时代中，大多以强劲的营销手段取代了文化的力量，变得面目全非，

这也正是中国少有世界级名校的根源。谁还在想如何回归大学的文化本质，谁

还在走教书育人的正道？北京大学可谓中国高校的一根脊梁。 
 

古朴中正的校舍，庄重宁静的办公楼，既不是皇家园林，也不是殿堂庙宇，

暗合了先人们构建“京师大学堂”的初衷。于是，一百多年来，北大是读书人

的北大、文化人的北大。从北大学堂里走出来的莘莘学子，如今在世界各地熠

熠闪光，用一己之行向各界宣示：我在北大接受教育，我将北大人文传播四方。 

 

北大与德国的渊源，并非今日才造就。北大最早来德国留学的人，不是学

生、而是校长。曾任中国首任教育总长、北大校长的蔡元培先生来到德国留学

时，已经 37 岁且不通德语。但蔡校长三次来德国研修，历经 5 年时间，先后在

柏林大学和莱比锡大学学习。蔡校长将在这里学到的经验带回祖国，在北大首

开中国研究型大学之先河，且确定了“培养健全人格之人、研究高深之学问”

的办学思想。 
 
 
 



2013年11月10日，深秋的法兰克福，百余名来自德国各地的北大校友、其

他各兄弟校友会的嘉宾共聚于法兰克福大学礼堂，庆祝北京大学德国校友会揭

牌庆典暨首届年会。北京大学常务副校长吴志攀专程从国内赶来，代表母校前

来参会祝贺。名誉会长、北大78级西语系校友、现中国驻德大使夫人徐静华也

特意提前缩短国内行程，赶回德国参会。中国驻德国大使馆教育处姜峰公参也

到会祝贺。 

 

大会在首届理事会的集体致辞中开始。理事会回忆了校友会成立的点滴历

程，展望未来校友会发展的蓝图。其后，吴志攀校长代表母校祝贺校友会的成

立，并提出对校友会未来发展的期待和要求。然后，姜峰公参代表中国驻德国

大使馆致贺辞，并回忆其与北大精神的多次交集。作为北京大学合作伙伴以及

此次校友会赞助方的法兰克福大学，由副校长Lutz-Bachmann教授及汉语系主任

Amelung教授代表致辞，分别介绍了两校的友好合作及未来发展。最后，作为兄

弟校友会代表的同济大学校友会名誉主席于安东教授致辞，对北大校友会成立

致以最诚挚的祝贺。随后，大会还播放了校友风采短篇，浓缩了跨越五十年的

校友心、北大情。会议期间，掌声和笑声时时爆出。短暂休息后，三名北大校

友还做了专题学术报告：胡波教授的《走出欧在危机——系统动力学研究》，

朴康平先生的《出门看山水》，朱锦阳教授的《呼唤北大精神》。最后，大会

在参会者深情演唱的《同一首歌》中落下帷幕。 

 

拳拳赤子心，浓浓北大情。正如北大常务副校长吴志攀教授在校友会上的

感言和寄望：参天之树，必有其根；环山之水，必有其源。母校既是各位展翅

高飞的起点，更是各位远航归来的港湾。母校永远牵挂校友，也期待校友学业、

事业上的好消息。 

 

    通过本次大会，校友们重拾友情，再次同感北大精神，且彼此鼓激励为中

德交流多做贡献。校友们纷纷表示，期待下次盛会重新聚首、再论豪情。 

 


